

# La Almudaina

	PTAS.	CTA.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número sueto 5 céts.  
Id. atrasado 10 "

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Novelas á cuartillo de real la entrega

La Dolores

Salomón

Luisa Bacará

Orazones de Oro

Julietta y Romeo

Treinta años

ó la vida de un jugador

Se admiten suscripciones á dichas obras en la librería de

Amengual y Muntaner

Cadena 2, onde se les facilitará el prospecto que contiene las bases y condiciones de la suscripción.

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Nuevos encuentros.—Pillaje

Madrid 22 á las 9'30 n.

La columna del coronel Peris batió en Guantán una partida de 1.200 rebeldes, causándoles 11 muertos y haciéndoles 4 prisioneros.

En los límites de la provincia de Matanzas ya no quedan más que pequeñas partidas que se entregan al pillaje.

Detalles en pro.—Detalles en contra.

Madrid 22 á las 9'45 n.

Otro detalle se da que hace creer en la muerte del cabecilla Antonio Maceo y es que se vió cómo varios insurrectos condujeron respetuosamente á un herido al bohío Morales, sacándolo posteriormente, ya cadáver, tapado.

Los que dudaban de que haya muerto el famoso cabecilla, se fundan en que á ser cierto su fallecimiento, hubiera ocasionado muchas presentaciones de insurrectos.

Actitudes políticas

Madrid 22 á las 9'55 n.

En las reuniones que han verificado los tres partidos políticos que existen en La Habana los constitucionales han declarado que pueden hacerse las elecciones, los autonomistas que no y los reformistas han convenido en que las elecciones en los momentos actuales ofrecen graves inconvenientes; pero no acordaron el retraimiento.

La próxima combinación.—Conflicto.

Madrid 22 á las 10 n.

La dimisión del general Martínez Campos del cargo de presidente del Tribunal Supremo de Guerra y Marina originará una combinación de mando en el ejército. Es probable que se dé la presidencia al general Moltó.

En París se considera conjurado el conflicto surgido entre el Senado y el Gobierno.

Pormenores de la guerra

Madrid 23 á las 2'15 m.

" " 2'40 "

Un telegrama oficial recibido de la isla de Cuba confirma el encuentro de la columna mandada por el coronel Tort por las partidas de los cabecillas Maceo, Zayas y algunas otras en número de unos 5.000 hombres cuyo combate con nuestras tropas comunicó. Los insurrectos van desalentados y huyen al empuje de nuestras tropas gritando á todo correr «huyamos».

Refuézase la línea de Matanzas. Los rebeldes retrocedieron hácia occidente. Se ha confirmado de la columna del coronel Peris con varias partidas de rebeldes, des-

tacadas para facilitar la fuga de Maceo y Máximo Gómez, los cuales amenazan incendiar á Jaruco, Antonio Ríos y otros pueblos. Han sido reforzados todos, lo mismo que también lo han sido Colón, Cárdenas, Flanco, Ciénaga y Zapata, de modo que actualmente se comunican todos estos puntos con las fuerzas que manda el general Pando.

Los insurrectos atacaron á Sagua, siendo herido por nuestras tropas el cabecilla Cartagena y muertos 20 de aquéllos. Algunas partidas de unos mil hombres cada una se retiraron hácia Barrederas.

Los cabecillas Máximo Gómez y Antonio Maceo pernoctaron el día 21 en Nueva Paz.

Los generales Echagüe y Francis ocuparon los pasos á la entrada de Ciénaga.

El general Weyler se halla satisfecho de la bravura y actividad de nuestras tropas. Créese que en los combates que tuvieron efecto en Guamatas murió el cabecilla Morejón.

Explicaciones.—Asunto gravísimo.

Madrid 23 á las 2'55 m.

El general Borrero ha explicado el alcance del discurso que pronunció en Santander, diciendo que al hacer apreciaciones no estuvo en su ánimo aludir á nadie.

El Gobierno sigue con atención los trámites que se siguen en los Estados Unidos para reconocer como beligerantes á los insurrectos cubanos. En caso de que el Gobierno de Washington concediese á los rebeldes armar buques en corso, éstos serían tratados como piratas.

Nuevos pormenores

Madrid 23 á las 9'30 m.

" " 10'00 "

" " 10'05 "

" " 10'20 "

" " 10'30 "

El comandante de artillería señor Ruano que asistió á la acción de Santa Clarita, ha dado acerca de ella y de la presunta muerte de Maceo, algunos pormenores.

Dijo que conferenciaban en el ingenio de Moraito los generales Linares y Aldecoa, cuando oyeron un tiro bastante próximo.

Aldecoa se dirigió hácia el sitio donde había empezado la lucha, con los escuadrones de Talavera y Lusitania, cuyos soldados se batieron á pié como leones, á pesar de que una fuerte cerca de piedra les impedía avanzar.

Mientras destrozaban la cerca el enemigo huyó, persiguiéndole dichos escuadrones y causándole muchas bajas.

La artillería desalojó luego á los insurrectos de las posiciones que habían ocupado.

Dentro del bohío encontré á un viejito, el cual dijo que los insurrectos curaron allí á nueve heridos de los suyos, entre ellos uno de gran categoría, de quien se sigue creyendo que era Maceo, aunque los rebeldes lo ocultan.

El general Melguizo con tres escuadrones ha salido en persecución del enemigo.

Es extraordinaria la actividad que despliega así el general en jefe señor Weyler como el general Ochando, los cuales trabajan día y noche.

Confírmase que se dirigieron hácia Matanzas las avanzadas de Máximo Gómez.

Ignóranse todavía los detalles del ataque de Casiguas.

El general Weyler ha manifestado que será inexorable con las partidillas de bandidos que quedan ahora solamente en las provincias de la Habana y Pinar del Río.

Los rebeldes al pasar por Río Blanco saquearon las bodegas de la población.

Se ha vuelto á organizar los servicios regulares de trenes entre la Habana y Pinar del Río.

Se prepara en la Habana un entusiasta recibimiento á las tropas que han tomado parte en las últimas operaciones.

El teniente de la Guardia civil señor Perez Alvarez batió en Tiguabo á la partida del cabecilla Collado, capturando á éste y á diez insurrectos, con armas y caballos.

Nuevo gobernador.—Entusiasmo

Madrid 23 á las 10'30 m.

Se indica el Sr. Viana para Gobernador de Madrid en caso de que dimita el que ahora ejerce el cargo.

En muchas provincias ha producido mucho entusiasmo el rumor que corría acerca de la muerte de Antonio Maceo.

«La Gaceta».—La prensa

Madrid 23 á las 10'30 m.

La Gaceta publica el escalafón completo de los empleados de telégrafos.

La prensa sigue evidenciando los peligros que puede ocasionar el celebrar elecciones en Cuba, en las actuales circunstancias.

Nada oficial.—Frio.—Desanimación.—Espectación.

Madrid 23 á las 2 t.

Nada se sabe oficialmente de Cuba. Hace un día lluvioso y frío.

Los círculos políticos y demás centros de reunión se ven desanimados.

Reina gran expectación con motivo de las noticias recibidas de Cuba.

Comentarios del artículo de Pí y Margall.

Madrid 23 á las 2'30 t.

Se comentan las frases del artículo publicado por el Señor Pí y Margall en *El Nuevo Régimen* acerca de la Asamblea Federal.

Esta—dice—no llegó á constituirse pues solo se constituyó una fracción, siendo por lo tanto nullos los acuerdos dictados por aquella Asamblea que á nada obligan.

Estamos—añade—donde estábamos antes de la reunión de la Asamblea.

Detenido.—Guerrillas.—La zafra

Madrid 23 á las 4 t.

Practicando un reconocimiento en la línea ferrea de Güines á San Nicolás la columna del coronel Segura capturó al cabecilla Inglesito.

Será juzgado por el Consejo de Guerra sumarísimo.

El general Pando ha establecido su cuartel general en Cruces.

En Cienfuegos han sido organizadas cuatro guerrillas de 100 hombres.

Se ha empezado la zafra en algunos ingenios.

Captura de un cabecilla.—Cuartel general.—La zafra.—Guerrillas.

Madrid 23 á las 5 t.

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que practicando un reconocimiento el coronel Segura, en la línea férrea de Güines á San Nicolás, capturó al cabecilla Inglesito, al cual se le juzga en Consejo sumarísimo.

El general Pando ha establecido su cuartel general en las Cruces, provincia de Cienfuegos.

Se han organizado cuatro guerrillas de cien hombres.

Se ha comenzado á hacer la zafra.

Compra y venta de libros antiguos y modernos.—Brossa, número 22, Palma.

## NOTICIAS

De las Islas:

Felanig

Desde las siete de la noche está cayendo sobre este término una pequeña lluvia que va aumentando á medida que avanza la noche.

A la hora en que escribo las diez y media está cayendo un fuerte chubasco, deseado tiempo ha por nuestros campesinos pues tanto los sembrados como los albiges estaban completamente secos.

Reina desde esta mañana un viento fuerte Noroeste que si llega ha calmarse es muy probable que llueva mucho por lo cargado que está el horizonte, en aquella dirección.

Ayer á las 5 de la tarde se constituyó nuestro Ayuntamiento en sesión extraordinaria á la que asistieron seis de los ocho concejales nuevamente nombrados por el señor Gobernador para ocupar las vacantes de los suspendidos el día anterior.

La sesión fué algo borrascosa por entender unos que la vacante de Alcalde se había de cubrir por medio de elección y otros que dicha vacante correspondía al primer teniente, según los Artículos 52 y 119 de la ley municipal. Como el presidente de la sesión era don Pedor Massuti y Roig no dió lugar á votación y se quedó de Alcalde interino hasta que otra cosa se disponga.—C.

23 Febrero 96.

De la Capital:

Una sirvienta que ayer por la mañana se proponía entrar por la calle de la Botería, llevando una cesta en la mano, al llegar al sitio donde estan los dependientes del resguardo de consumos, uno de éstos se propuso registrarle la susodicha cesta trabándose ambos con tal motivo de palabras, y llegaron á vías de hecho resultando aquella con un pequeño rasguño en el labio superior.

Con tal motivo reunióse en aquel sitio un numeroso gentío protestando de las demasías del dependiente.

A los pocos momentos de ocurrido el hecho acudió un guardia municipal quien disolvió el grupo de gente que se había reunido, citando al nombrado funcionario para comparecer hoy ante la Alcaldía.

Anoche ocurrió otro pequeño altercado en el fiato de la puerta de San Antonio siendo la causa el negarse una mujer á que le registraran una cesta que llevaba.

Gracias á la intervención de un individuo de la guardia municipal la disputa no tomó mayores proporciones.

La suscripción abierta en este obispado para socorro de las familias de las víctimas de la explosión ocurrida en esta ciudad el día 25 de noviembre, asciende á 15.373'55.

La Alcaldía impuso una multa de 5 pesetas á un matrimonio mal avenido que promovió un escándalo en la calle de Vila.

Por no haber sido encontrados sus destinatarios se hallan detenidos en la central telegráfica los siguientes despachos.—Ramonell, Pelaires, 4 y Sahara, Bonanova, 56.

La función dada anoche en el Teatro Circo se redujo á la zarzuela en un acto *Los Carboneros*, la pieza valenciana *Les Criats* y la pieza en castellano *Para casa de los padres*.

La concurrencia fué poco numerosa, no obstante ser mayor que la del sábado.

La ejecución de las piezas fué bastante mediana, habiendo manifestado desagrado algunos concurrentes.

Después de haber amanecido el día de ayer nublado y al parecer lloviendo en algunos puntos, se desencadenó un viento huracanado del primer cuadrante que duró hasta la madrugada de hoy.

Por la noche á cosa de las nueve cayó un ligero chubascuillo que vino repitiéndose durante la noche y en la mañana de hoy.

Suponemos que estas escasísimas lluvias habrán sido generales en toda la isla y acaso más abundantes en otras comarcas que en la nuestra.

Según despacho recibido por la compañía de *La Islaña*, se sabe que ayer tarde suspendió su salida del puerto de Barcelona para el de Soller el vapor-correo *Lulio*, á causa del temporal que reina en la mar.

Por la misma causa ha suspendido hoy su salida el vapor *Cabrera* que debía llevar la valija á la isla de su nombre.

Esta mañana han venido á las manos en la calle de la Constitución, una vendedora de huevos y un muchacho resultando éste con una fuerte contusión en un ojo.

Ha intervenido un guardia municipal citando á los contendientes para comparecer hoy ante la alcaldía.

En la sociedad *Asistencia Palmesana* se celebró anoche el acostumbrado baile de Piñata.

Tanto la escalera como los pasillos, sala de descanso y salón estaban adornados con palmas, hidra mirto é infinidad de plantas de formas caprichosas y elegantes.

La escalera principal que formaba una especie de gruta de tupido follaje estaba alumbrada por multitud de farolillos de varios colores lo mismo que la palmera construida en el centro de la sala de descanso, y demás adornos y trofeos.

La concurrencia que asistió fué extraordinaria, llegando momentos en que era imposible el tránsito por aquellos espacios salones.

Anoche celebró función en el teatrillo de la sociedad *La Constancia* la compañía dramática que dirige el señor Manera.

Se puso en escena en lugar del drama de costumbres populares, en tres actos *Maria-Rosa*, y el juguete *Los tres sombreros* como se habían anunciado, las comedias en dos actos respectivamente *Por fuera y por dentro* y *La careta verde* distinguiéndose en ellas la señora Clar.

El público que era bastante apesar de la noche tan desapacible que hacia, salió satisfecho.

A las doce de la tarde de ayer poco más ó menos el dueño de un café de la calle de Vallori notó de que no había bajado á almorzar como solía hacerlo uno de los vecinos que vive completamente solo en un piso de aquella calle, y sospechando que algo grave le sucediera subió á llamarle, no contestando apesar de los repetidos golpes que dió á la puerta, y notó que estaba cerrado por la parte interior teniendo la llave en la cerradura.

En vista de ello dió parte á un individuo de la guardia municipal quien á la vez la comunicó á sus jefes acudiendo á aquel sitio el comandante señor Moyá el jefe de la guardia nocturna señor Pujadas, el segundo inspector de policía y el juez municipal quien ordenó que fuese descerrajada la puerta por un herrero.

Efectuada dicha operación penetraron en la estancia encontrando al tal sujeto tendido sobre una cama medio asfiado.

Avisado un facultativo acudió el médico señor Alorda quien logró aliviar de la dolencia al tal individuo.

Con este motivo llegó á reunirse un numeroso gentío á aquel sitio, comentando cada cual el hecho á su manera.

El paciente se hallaba anoche completamente restablecido.

Esta mañana á las nueve y media se ha repartido la correspondencia de Mahón, llegada por vía de Alcudia.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Jaime dedicadas á San Matías: exposición á las seis; á las nueve y me-

dia horas y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro: al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

#### Otras funciones

En Montesión, á las siete y media, durante una misa, se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en Santa Eulalia.

### Recuerdos mallorquines

Día 24 de Febrero

1892

Procesión general por falta absoluta de lluvias á la que asistieron el virey, promotor Real, jurados, las parroquias y todas las comunidades religiosas.

1822

Empiezan procesiones generales por necesidad de lluvia en la forma de coatumbré y si guieron sin interrupción hasta el 24 de Mayo. Dirigiéronse varias á San Nicolás de Portopí y los concurrentes iban vestidos de blanco.

### Boletín meteorológico

Día 24 de Febrero á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	752 2 mm.
Termómetro seco . . . . .	11 0 grados
Idem húmedo . . . . .	9 2
Máxima en 24 horas . . . . .	13 8
Mínima en idem . . . . .	9 0
Reflector . . . . .	7 4
Dirección del viento . . . . .	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . .	18 3 kg.
Pluviómetro . . . . .	25 6 mm.
Evaporómetro . . . . .	1 3
Higrómetro . . . . .	9 80
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 9
Descenso del idem en idem . . . . .	6 7

### Oficinas públicas

#### Alcaldía de Palma

**Fomento.**—Habiendo acudido á esta Alcaldía don Sebastian Barceló y Clar pidiendo permiso para construir un orno con destino á la cocción de pan, en una casa de su propiedad sita en El Terreno, calle de Alfonso 13, número 35, y en cumplimiento de lo que previene el artículo 418 de las Ordenanzas municipales; se anuncia al público que el expediente respectivo se hallará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento durante el plazo de 15 días contados desde la fecha de la inserción de este anuncio en el *Boletín Oficial* de esta provincia, á efectos de reclamación.  
Palma 17 Febrero 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

×

**Fomento.**—Habiendo acudido á esta Alcaldía D. Andrés March vecino de esta ciudad pidiendo autorización para poner en marcha un motor á gas de la fuerza de dos caballos que tiene instalado en la calle de Salat, número 23, destinado á dar movimiento á máquinas de carpintería, y cumpliendo con lo que respectó al particular previenen las Ordenanzas municipales; se anuncia al público que el expediente se hallará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por espacio de 15 días contados desde la publicación de este anuncio en el *Boletín Oficial* de esta provincia á efectos de reclamación si á ello hubiere lugar.  
Palma 17 Febrero de 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

×

#### Comisión provincial de Baleares

Existiendo disponibles para la venta en el vivero pro-

vincial de vides americanas 36.630 estacas de las variedades que se detallan en la relación que á continuación se inserta, con los precios señalados á cada variedad, los vicultores que deseen adquirir las podrán presentar sus pedidos en la Secretaría de esta Corporación desde el día siguiente al de la inserción de este anuncio.

Palma 16 de Febrero de 1896.—El Vice-presidente, Mariano Canals.—P. A. de la C. P.—Silvano Font, Secretario.

#### Relación que se cita

Variedades	Número de estacas	Precio por 100 Pesetas
Riparia Gran Glabré.	11.250	1
Riparia Gloria Mompeller.	22.680	1
Riparia Tormentosa.	2.700	1

### Sociedades y Corporaciones

#### Asistencia Palmesana

En el penúltimo baile de máscaras fué encontrado en los salones de la sociedad una pulsera de metal blanco y un boton de oro de los llamados de *Coteta*.

Dichos objetos están depositados en la secretaría y serán entregados á la persona que acredite ser su dueño.

### BIBLIOTECA DE LA ALMUDAINA

#### El Espectro de Chatillón

POR

#### M. ELÍAS BERTHET

Se vende encuadrado en tela con dorados al precio de

DOS PESETAS EJEMPLAR

en la librería de Amengual y Muntaner, CADENA, 2

### Cervecería Colom

Constitución número 90

Cubiertos económicos á 2 pesetas  
Se servirán todos los días y los sábados y domingos hasta las 5 de la mañana.

#### MENÚ

Sopa frita al huevo.—Pollo asado ó Bifteak.—Escalopes ó chuletas á la milanesa con patatas.—Postres, pan y 1 botella de vino.

#### TICOULAT (Dentista)

Dentaduras económicas. Extracciones de dientes sin dolor, Pelaires, 102, entresuelo.

**Venta.**—En buenas condiciones se vende una galerita de cuatro ruedas y un tronco de yeguas con sus guarniciones correspondientes.  
Dará razón su propietario, Consolación 5.

#### CORRESPONDENCIA MERCANTIL

HISPANO FRANCESA  
con un Manual de conversacion Comercial en los mismos idiomas, para uso de los Comerciantes y de los que estudian la lengua francesa por

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, á 6 pesetas.

#### A. CASASUS

### OBRA NUEVA

Acaba de publicarse un estudio critico del autor dramático

#### JOSÉ MOTA

impreso cuidadosamente en lujoso papel. Véndese al precio de una peseta ejemplar en casa de—Amengual y Muntaner—

CONQUISTADOR 30 Y CADENA 2

### OBRAS NUEVAS

*Jansenismo y Regalismo en España* (Datos para la Historia).—Cartas al señor Menéndez y Pelayo, por el P. Manuel F. Miguélez.  
*Flors del Calvari, libre de Consols* per Mossén Jacinto Verdaguera.

*Jesús Infant*, por idem.  
*Halma* por B. Pérez Galdós.  
*Juanita la Larga* por Juan Velera.  
Se hallan de venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2.

### Alquiler

En la calle del Baratillo, número 10, se alquila un primer piso apropiado para la instalación de un colegio, barbería, taller de sastrería ó modista.  
Informarán en la misma calle número 14, piso 1.º

8--8

### Gabinete estomatológico

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

#### M. MARCÉ

Girujano dentista.—Santo Domingo, 1

15--9--a

**Venta.**—Se vende una magnífica cabra malteza que tiene tres semanas de parida, juntamente con sus crias.  
Informarán, Victoria 6--2.º

### Tintas para marcar bultos

Se ha recibido un nuevo surtido de dichas tintas, de todos colores, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

### ARMAS Y ARMADURAS

POR

D. Antonio García Llansó  
Prólogo de Don Francisco Barado, ilustrado con 161 dibujos de D. José Pasos.

A 10 PESETAS

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

### Cuestiones candentes

SOBRE LA SUMISIÓN AL PODER CIVIL

por

#### Máximo Filibero

Se vende al precio de una peseta ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

### BODEGA DE B. BESTARD

CONSTITUCIÓN, N.º 120.

En este establecimiento se encontrará un extenso y variado surtido de vinos, licores y aguardientes de las mejores marcas nacionales y extranjeras á los precios de siempre.

La antigüedad y nombre de dicha casa es la mejor garantía de la buena calidad de los productos que expende.

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

# LA ALMUDAINA

## Diario de la mañana--Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana á razón de dos céntimos de peseta por línea regular del cuerpo 8.

En tercera plana cinco céntimos por línea.

En la primera diez céntimos.

Los anuncios de Sociedades y Corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente; en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los Sres. suscritores disfrutará de una rebaja del 20 por 100 sobre los precios de tarifa. Además tendrán derecho á tres inserciones gratis en tercera plana de medida regular y que no esceda de diez líneas.

Los anuncios mortuorios de medida natural, ó sea de columna, en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuese el doble ó cuádruple la medida, el precio será también doble ó cuádruple en cada uno de los sitios nombrados.

### EN TODO CASO EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos para anuncios permanentes ó de otras clases á precios convencionales.

Además la imprenta de este periódico cuenta con gran número de grabados adecuados á todos los objetos y que pone á disposición de los anunciantes.